
День студента – праздник, когда принято просить 
помощи в учебе у покровительницы стремящихся 
к знаниям – святой Татьяны. Помолиться, поздра-
вить друг друга. Как себя проявляют алтайские 
студенты?

П������  � ����
Никита Раззамазов из АлтГТУ 

постигает специальность «тех-
нические средства агропромыш-
ленного комплекса». С детства ему 
нравилось собирать машинки из 
конструктора и играть в компью-
терные игры, где нужно что-то 
строить. Еще в дошкольном воз-
расте парень увлекся математикой, 
а позже и всеми точными науками.

– Студенчество дает возмож-
ность участвовать в разных ме-
роприятиях, – делится Никита. 
– За время учебы больше всего мне 
запомнился фестиваль «Мир дет-
ства» к празднованию Дня защиты 
детей. Я организовал площадки 
по спидкубингу (решение разных 
головоломок). Ключевым моментом 
мероприятия стало то, что органи-
заторам предстояло играть роль од-
ного из героев сказок и мультфиль-

мов. Я выступил в образе Питера 
Пэна, Это было одновременно и 
забавно, и увлекательно – побывать 
в новом для себя амплуа.

Никита успевает совмещать 
не только учебу и волонтерскую 
деятельность, но и научные ис-
следования. Недавно он был на-
гражден дипломом лауреата за 
лучшее применение системы про-
ектирования «Компас-3D». Юноша 
стал обладателем Национальной 
премии имени Александра Ежев-
ского. Она присуждается студен-
там специальностей, связанных с 
конструированием современных 
сельскохозяйственных машин и 
оборудования. Лауреатами стали 
12 студентов со всей России.

– Приятно осознавать, что я 
первый из Алтайского края, кто 
выиграл конкурс. Заслуга в этом, 
безусловно, не только моя, но и уни-
верситета, научного руководителя 
Сергея Фёдоровича Сороченко, кол-
лектива студенческого конструктор-
ского бюро и всех, кто принимал 
участие в заявленном на состязании 
проекте, – рассказывает студент.

Никита признается, что без под-
держки родителей многое бы не 
получилось. Поэтому им особые 
слова признательности.

А������� �����
Татьяна Петрова пошла в АлтГУ 

за вторым дипломом. Сейчас она 

на 1-м курсе магистратуры направ-
ления «педагогика современной 
школы». Получить педагогическое 
образование решила пару лет назад. 
Девушка поняла, что постоянно 
находится среди детей, учителей и 
ей интересно работать в этой сфере.

– Не было ни одного месяца, что-
бы я в чем-то не поучаствовала. Из 
последних значимых конкурсов 
это российская национальная 
премия «Студент года» в Москве 
и премия молодых управленцев 
«Молодой лидер Алтая», в обоих 
конкурсах стала финалистом. Так 
что есть к чему стремиться и куда 
расти, – рассказывает Татьяна.

№ 13
(30880)

Среда,
25 января, 
2023 год

Храним традиции. Шагаем в будущее

Краевая массовая газета

Издается 
с 12 августа
1917 года

Нас 
читают 
105 лет

www.ap22.ru

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .

  ГЛАВНОЕ .

Прямо по курсу
25 января отмечается День 
штурмана Военно-морского 
флота России. В этот день 
в 1701 году Пётр Великий 
основал в Москве Школу ма-

тематических и навигацкик наук.

Сегодня профессиональный праздник встречают 
не только военнослужащие, но и штурманская служба 
всего флота России, люди, чья деятельность напрямую 
связана с прокладкой курсов кораблей. Событие отме-
чают в том числе и учащиеся военно-морских училищ.

По традиции в этот день командование ВМФ поздрав-
ляет всех штурманов российского флота с праздником, 
а наиболее отличившиеся удостаиваются наград, по-
ощрений и благодарностей.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

25

  ИНФРАСТРУКТУРА .

100   
    
     
  

Жилье за счет средств федерального бюджета получил 
31 ветеран Великой Отечественной войны. Среди них 
два инвалида, один участник Великой Отечественной 
войны и 28 вдов. На эти цели в прошедшем году выде-
лено 82,5 млн рублей. Также за счет средств федераль-
ной казны приобретено жилье для восьми ветеранов 
боевых действий и 16 инвалидов на общую сумму 18,4 
млн рублей.

Разграничили 
регионы

В Единый государственный реестр недвижимости 
внесли еще одну межрегиональную границу – между 
Новосибирской областью и Алтайским краем. Ее про-
тяженность составляет 954 километра.

Точные границы удалось установить благодаря слажен-
ной работе органов власти двух субъектов РФ и сотрудников 
Росреестра. Установление границ – важнейшая задача при 
реализации государственной программы «Национальная 
система пространственных данных».

Со стороны Алтайского края пограничными являются 
Бурлинский, Хабарский, Панкрушихинский, Крутихинский, 
Каменский, Шелаболихинский, Тальменский и Залесовский 
муниципальные районы, а со стороны Новосибирской области 
– Чистоозёрный, Краснозёрский, Карасукский, Кочковский, 
Ордынский, Сузунский, Черепановский и Маслянинский, 
сообщает сетевое издание «Все новости Новосибирской об-
ласти».

Никита ИВАНОВ

События 
на Украине

Об основных событиях 334-го дня военной спецопе-
рации России.

В ДНР освобождено Краснополье. Украинские войска вы-
биты из села Каменского в Запорожской области.

Бои идут на востоке и юге Артёмовска, планируется окру-
жение украинских войск в городе. Российские подразделения 
контролируют важные высоты в окрестностях освобожден-
ного села Клещеевка.

По словам главы СВР Нарышкина, украинская армия хранит 
западные вооружения и боеприпасы на территориях АЭС, 
что несет потенциальную угрозу радиоактивного заражения 
местности при их подрыве.

Глава Евросовета Мишель считает, что ближайшие две-три 
недели станут решающими в ситуации на Украине.

Эстония отдаст Киеву все свои 155-мм гаубицы. В США 
рассчитывают в скором времени доставить на Украину БМП 
Bradley.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Облачно с прояснениями. Небольшой 
умеренный снег, метели.

На дорогах местами гололедица. 
Ветер юго-западный 6–11 м/с.

-8о -10о 

ночь

-5о -7о
день

-6о -11о -8о -10о

-6о -8о

день -10о -12о

ночь

Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. 
На дорогах местами гололедица.
Ветер юго-западный ночью 
8–13 м/с, днем 10–15 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Облачно. Временами снег, 
метель. На дорогах местами 
гололедица. Ветер юго-западный 
ночью 8–13 м/с, днем 10–15 м/с, 
порывы до 20 м/с.

26 января

27 января

Есть куда расти

(Окончание на 3 стр.)

Ремонт ценой в миллиард
Власти Барнаула опре-
делили, какие дороги 
будут отремонтиро-
ваны в 2023 году.

До 15 марта «Алтайком-
мунпроект» подготовит 
смету на 11 дорожных участ-
ков. В апреле мэрия города 
заключит контракты на про-
ведение самих работ.

В число дорог, которые 
отремонтируют в текущем 
году, вошли:

– улица Радужная (от Ма-
монтова до границы Барнаула);

– 9-й Заводской проезд (от 
Квартала 953а до здания 9/1);

– проспект Космонавтов 
(от улицы Солнечная Поляна 
до Гоньбинского тракта);

– улица Звёздная (от Пав-
ловского тракта до улицы 
Трактовой);

– улица Островского (от 
Юрина до Гущина);

– улица Интернациональ-
ная (от проспекта Ленина до 
переулка Циолковского);

– улица Гущина (от Попова 
до Кавалерийской);

– улица 1905 года (от Со-
ветской до Профинтерна);

– улица Гридасова (от Ма-
лахова до Власихинской);

– улица Водозаборная в 
поселке Плодопитомник 
(от Змеиногорского тракта 
до здания №3/419 на улице 
Водозаборной);

– улица Просторная (от 
Тихой до Юрина).

Кроме того, дорожники по-
чинят и улицу Малахова (от 
Власихинской до Сухэ-Бато-
ра) – документация на ремонт 
этого участка уже готова.

Также запланировано 
строительство дороги на 
улице 65 лет Победы (от 
улицы Сергея Семёнова до 
Павловского тракта).

«В 2023 году на ремонт и 
строительство дорог Барнаула 

по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» выде-
лено более 916 млн рублей», 
– сообщают в дорожном ко-
митете города.

Никита 
ИВАНОВ

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Татьяна Петрова на выступлении с командой. Дмитрий Щелгачёв с коллегой.

в Барнаулев крае сегодня

25 января – 
День российского 
студенчества

Дорогие юноши и девушки!

Поздравляем вас с Днём российского студенчества!
Этот праздник молодости, оптимизма, смелых пла-

нов и больших надежд сохраняет свою популярность 
уже более 260 лет. Он любим настоящими и бывшими 
«мучениками науки», всеми, кто постигал вершины 
знаний и обрел среди студенческого братства насто-
ящих друзей.

В Алтайском крае широкий выбор учреждений выс-
шего и среднего профессионального образования с хоро-
шими традициями и большим потенциалом. Учащиеся 
вузов и ссузов – творческий и интеллектуальный ресурс 
региона, самая активная часть молодежи. Многие из 
вас делают успехи в учебе, научной деятельности и при 
этом занимаются общественной работой, добровольче-
ством. Совсем скоро вам предстоит стать участниками 
процесса развития региона. Уверены, что ваши знания, 
таланты, энергия обязательно найдут применение на 
родной земле.

От всей души желаем вам крепкого здоровья, уверен-
ности в собственных силах, оптимизма и успехов!

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

Председатель 
Алтайского краевого 

Законодательного Собрания
А. РОМАНЕНКО.
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Алтайская компания 
«СиСорт» создала для 
аграриев цифровую эко-
систему, основанную на 
искусственном интел-
лекте и технологиях, 
использующих большие 
данные. В компании уве-
рены, что придуман-
ные ею компьютерные 
программы позволят 
предпринимателям 
Алтайского края эф-
фективнее работать 
в условиях введенных 
санкций.

В экосистему входят семь 
сервисов. Один из них может 
составлять бизнес-модели, 
просчитывать выгодность 
вложений в оборудование до 
его приобретения, моделиро-
вать экономический эффект 
при выборе того или иного 
продукта, на производстве 
или переработке которого 
аграрий хочет сфокусировать-
ся. Этот сервис будет работать 
в связке с проектом «Хлебо-
робот», который уже сейчас 
анализирует колебание цен, 
спрос, предложение на 20 наи-
более популярных в России 
сельхозкультур и представля-
ет все данные в виде отчета. 
Аналитика доступна аграриям 
в Telegram-канале «Хлеборо-
бот». «Мы предоставляем эту 

информацию бесплатно всем 
желающим», – подчеркивает 
исполнительный директор 
«СиСорт» Виталий Савинков.

Еще один сервис – разме-
щенный на сайте «СиСорт» 
калькулятор технологиче-
ского оборудования. Кли-
ент выбирает нужные ему 
параметры, а искусствен-
ный интеллект на основе 
этого формирует коммерче-
ское предложение, которое 
включает набор оборудова-
ния, стоимость и сроки его 
изготовления. Робот также 
резервирует для клиента необ-
ходимые запчасти на складе. 
Сервис значительно ускоряет 

процесс покупки и особенно 
актуален во время кризиса. 
Сейчас калькулятор работает 
при заказе норий – ковшовых 
элеваторов, в перспективе 
«СиСорт» распространит его 
на фотосепараторы и обору-
дование партнеров.

Следующий проект эко-
системы – это цифровое сер-
висное обслуживание кли-
ентов. Система запущена и 
уже позволила сэкономить 
предприятию десятки тысяч 
часов работы техников и, соот-
ветственно, избежать простоя 
оборудования клиентов из-за 
неполадок. Благодаря проекту 
нередко удается предотвра-

тить выход из строя обору-
дования, а многие поломки, 
если они все же случаются, 
сервисные техники устраняют 
дистанционно.

«Сейчас в связи с введенны-
ми против России санкциями 
мы решили также взять на 
себя сервисное обслуживание 
фотосепараторов зарубежных 
брендов», – отмечает Виталий 
Савинков.

Благодаря сервисам «Си-
Сорт» формируется отчет для 
руководителей предприятий 
АПК о загруженности уста-
новленных на производстве 
фотосепараторов. Новый сер-
вис экосистемы направлен на 
снижение простоев оборудо-
вания, не связанных с полом-
кой. В перспективе система 
предложит руководителю 
хозяйства «подработку» – 
сортировать продукты тем 
предприятиям, которые еще 
не обзавелись собственными 
фотосепараторами.

«А еще мы создали про-
грамму, которая позволяет 
быстро принять решения о 
покупке сырья, – рассказы-

вает исполнительный ди-
ректор. – Клиент загружает 
горсть пшеницы, гороха или 
овса в специальный фотобокс,  
делает фото на мобильный 
телефон. Далее приложение 
анализирует изображение 
и дает расклад о качестве, 
засоренности сырья. Пере-
работчику не нужно делать 
лабораторный анализ, чтобы 
принять решение о покупке 
партии продукта. Сегодня, во 
время кризиса и санкций, в 
бизнесе очень важно быстро 
принимать решения, пере-
страиваться. По сути, имен-
но на это и направлены все 
сервисы нашей цифровой 
экосистемы».

В заключение надо доба-
вить, что «СиСорт» – одна из 
немногих в крае компаний, 
которые используют самые 
передовые в мире методы 
управления производством и 
продажами. И мы рассказали 
о них только для того, чтобы 
и другие алтайские предпри-
ятия перенимали этот опыт.

Евгений ШУМИЛОВ
 (фото автора)

  НОВАЦИИ 

  ПАНОРАМА .
Рынок на Космонавтов  

продали
Акции АО «Торгово-производственный ком-

плекс Алтайского края» ушли с молотка. По 
минимальной цене их приобрела на торгах 
барнаульская компания «Бизнес Альянс».

Алтайкрайимущество подвело итоги продажи 
100% ценных бумаг АО «ТПК Алтайского края» – 
управляющей компании рынка, расположен-
ного в Барнауле на проспекте Космонавтов, 59, 
известного как «Китайский».

ООО «Бизнес Альянс» выкупило у Алтайского 
края акции за 189,943 млн рублей при начальной 
цене 379,887 млн. Окончательная сумма покуп-
ки – минимально возможная по условиям торгов. 
Они проходили в формате публичного пред-
ложения, который предполагает постепенное 
снижение начальной цены, если от участников 
не поступят какие-либо предложения.

В состав имущества рынка входят 18 зданий, 
включая административный блок, склады, ово-
щехранилище и цех переработки. Общая пло-
щадь помещений – 57,5 тыс. кв. м.

«Коммерсантъ» приводит данные промежу-
точного отчета ТПК Алтайского края, согласно 
которому в первом полугодии 2022-го компания 
получила 1,2 млн рублей чистой прибыли – в 
пять раз больше, чем за тот же период годом 
ранее. Эксперты издания предполагают, что 
новые собственники используют приобретен-
ный участок для возведения жилого комплекса.

Как заработать  
на маркетплейсах?

31 января региональный центр «Мой биз-
нес» приглашает принять участие в семинаре 
по вопросам интеллектуальных прав в прода-
жах на маркетплейсах.

Актуальность темы обусловлена тем, что при 
работе на этих электронных торговых площад-
ках необходимо выполнять ряд установленных 
требований. При их нарушении можно получить 
большой штраф либо запрет на ведение бизнеса. 
Также нужно знать свои права, чтобы в спорных 
ситуациях иметь возможность защитить свою 
интеллектуальную собственность.

На семинаре будут рассмотрены особенности 
работы с маркетплейсами с позиции интеллек-
туальной собственности; карточка товара, виды 
результатов интеллектуальной деятельности и 
средств индивидуализации; основные формы 
правовой охраны; тонкости товарного знака; 
вопросы получения патента; решения спорных 
вопросов.

Экскурсоводов  
аттестовали

В Алтайском крае появились первые атте-
стованные экскурсоводы.

Региональное управление по развитию пред-
принимательства и курортной деятельности 
организовало в конце декабря экзамен для экс-
курсоводов. Семеро женщин, его успешно сдав-
ших, недавно получили идентификационные 
карточки.

В соответствии с федеральным законодатель-
ством аттестация экскурсоводов (гидов) с 1 июля 
2022 года стала обязательной процедурой, отме-
тили в ведомстве.

Евгений ШУМИЛОВ

Инженеров кое-чему научат
«Читал репортаж у вас в газете 

о вручении дипломов инженерам, 
которые прошли переподготовку, 
освежили, так сказать, свои зна-

ния за счет краевого бюджета. Тоже хотел бы 
пройти такие курсы, но как?

Александр Кривцов,  
г. Рубцовск».

Отвечает министр промышленности и 
энергетики края Вячеслав Химочка:

– Набор слушателей на Губернаторскую 
программу переподготовки инженерных 
кадров для промышленности и энергетики 
Алтайского края недавно начат. Она действует 
третий год и очень хорошо себя зарекомендо-
вала. О необходимости продолжения такой 
переподготовки к нам обращались как ре-
гиональный Союз промышленников, так и 
руководители алтайских заводов и фабрик.

Программа предназначена для руководи-
телей и специалистов конструкторско-техно-
логических и технических служб, производ-
ственно-диспетчерских отделов, руководителей 
производств. Обучение рассчитано на четыре с 
половиной месяца (320 часов, вечерняя форма без 
отрыва от производства) и завершится защитой 
дипломных проектов. На курсе рассмотрят во-
просы, связанные с организацией производств 
по импортозамещению и повышению произ-
водительности труда в новых экономических 
условиях, а также с повышением эффективности 
технологической подготовки производства и 
управлением производственной деятельностью 
в условиях цифровой трансформации.

В текущем учебном году планируется сфор-
мировать пять групп: три в Барнауле и по одной 
в Бийске и Рубцовске. Завершить обучение 
планируется в июле текущего года.

Подготовил Николай ПОСТЫШЕВ

Популярность социальных кон-
трактов в Алтайском крае 
растет. И в нынешнем году 
власти планируют их заклю-
чить 12 тысяч – в полтора раза 
больше, чем в минувшем. Мы 
расскажем об этой мере под-
держки населения на примере 
Завьяловского района.

По разным направлениям
– Жители с невысокими дохода-

ми, семьи с детьми могут получить 
ощутимую финансовую поддержку 
на развитие личного подсобного хо-
зяйства, реализацию собственного 
бизнес-проекта и помощь в поиске 
работы и трудоустройстве. Что каса-
ется владельцев ЛПХ, то они, получив 
деньги по соцконтракту, потратили их 
в основном на закупку скота, чтобы 
развивать свое животноводство, – рас-
сказывает специалист Управления со-
циальной защиты населения по Завья-
ловскому району Мария Косых. – А вот 
люди, решившие открыть свой бизнес, 
использовали выделенные им деньги в 
разных направлениях. Два контракта 
было заключено на открытие швейного 
дела, связанного с пошивом и ремон-
том одежды. Один в самом Завьялово, 
другой в селе Гонохово.

В райцентре же Ксения Иванова 
заключила контракт на открытие ма-
стерской по изготовлению садовой 
мебели, было подписано соглашение 
на развитие пчеловодства, Ольга Голу-
бятникова открыла в селе Глубоком 
маникюрный кабинет.

По словам Марии Косых, работа по 
заключению соцконтрактов, необходи-
мых для создания новых ИП в районе, 
а также развития ЛПХ, продолжается, 
а те, кто подписал их в конце прошлого 
года, занимаются сейчас отлаживанием 
собственного бизнеса.

Мастер маникюра и швея
Ольга Голубятникова по профессии 

продавец и парикмахер. Продавцом ра-
ботала несколько лет, парикмахером зна-
чительно меньше. В этом плане дело не 
заладилось с самого начала по причине 
высокой конкуренции. Такие услуги в 
Глубоком оказывают несколько человек, 
плюс райцентр рядом, можно и туда 
подстричься съездить. Другое дело – 

маникюр. Тоже, конечно, конкуренция, 
но уже куда в меньших размерах. Тем 
не менее Ольга сетует, что в открытом 
ею кабинете посетителей пока мало.

– Я закупила на выделенные мне по 
соцконтракту средства все необходимое 
для работы оборудование, арендовала 
однокомнатную квартиру, но, посколь-
ку женщины села уже успели массово 
сделать себе маникюр к Новому году, с 
клиентами у меня пока не очень, – гово-
рит молодой предприниматель. – Тем 
не менее люди приходят и, надеюсь, 
что скоро их станет больше. Те, кого я 
уже обслуживала, остались довольны 
качеством моей работы и ее ценой. Обе-
щают приходить вновь и посоветовать 
делать так же своим подругам.

Виктория Катыхина из села Гонохово 
по своей основной профессии педагог 
дошкольного образования, но еще во 
время учебы в университете пошла до-
полнительно учиться на курсы кройки 
и шитья, поскольку имела пристрастие 
к этому делу. И вот теперь оно для нее 
стало основным в жизни.

Получив 200 тысяч рублей господ-
держки, она закупила на них необходи-
мое оборудование, да еще и прошла обу-
чение по программе «Бухгалтер субъекта 
малого бизнеса», так что к его ведению 
готова теперь во всеоружии. К ней уже 
обращаются клиенты, причем не только 
из Гонохово, но и из расположенного от 
него в 40 километрах Завьялово.

– У нас есть в селе комбинат бытового 
обслуживания, но они не занимаются 
индивидуальным пошивом, а женщи-
ны на дому выполняют, как правило, 
самую простую работу в этом плане, 
скажем молнию в джинсах заменить, – 
рассказывает Виктория, – потому, имея 
современное оборудование, опыт и 
любовь к этому делу, я конкуренции 
особенно не боюсь. Мне интересно по-
пробовать себя в бизнесе, и, думаю, что 
такая проба будет успешной.

Проверено временем
В качестве примера того, как соцкон-

тракт позволил создать и развивать уже 
не первый год небольшое частное пред-
приятие в Завьяловском районе, можно 
привести пекарню Юлии Глянц, кото-
рая была открыта в сентябре 2020 года 
и успешно работает сегодня.

В феврале того же 2020 года, будучи в 
то время домохозяйкой, Юлия прошла 
курс по основам предпринимательской 
деятельности.

– Мне всегда казалось, что я в первую 
очередь мама, жена, хозяйка, и порой, 

даже боялась подумать о бизнесе. Но 
потом увидела анонс о запуске про-
граммы «Азбука предпринимателя» 
и приняла решение все-таки попро-
бовать. После первого дня у меня воз-
никли сомнения – нет, это не мое, я 
не справлюсь, и хотела отказаться от 
обучения. Но, проснувшись на следую-
щее утро, передумала, – улыбается она 
сегодня. – Прошла весь курс, подгото-
вила итоговую презентацию и после 
защиты и рекомендаций экспертов 
окончательно поняла: я смогу!

А вскоре она услышала от знакомых 
о социальном контракте, заключив ко-
торый можно получить существенную 
финансовую поддержку для открытия 
собственного дела. Вероятно, в тот мо-
мент Юлия Глянц и поняла, что ее дав-
няя мечта об открытии собственной 
пекарни становится уже не мечтой, но 
вполне осуществимым планом.

31 июля был заключен социальный 
контракт на развитие предпринима-
тельской деятельности – мини-пекарни. 
На покупку оборудования семье Глянц 
было выделено 250 тысяч рублей из 
федерального бюджета.

За полтора месяца семьей проделана 
огромная работа: зарегистрировано 
ИП, закуплено оборудование, отремон-
тировано взятое в аренду здание, при-
обретены расходные средства. Перед 
торжественным открытием делали 
пробные выпечки.

В середине сентября 2020 года состоя-
лось торжественное открытие пекарни 

Юлии Глянц, и с того дня жители села 
Чистоозёрка получили возможность 
каждый день покупать горячий хлеб, 
а затем и различные хлебобулочные 
изделия. Стоит отметить, что хлеб здесь 
изготавливается без каких-либо доба-
вок, по старомодным рецептам.

– Население села небольшое, но се-
годня я уже больше своего мужа зара-
батываю, а он у меня главный агроном 
на сельхозпредприятии, – замечает биз-
несвумен и тут же добавляет: – Но его 
это не задевает, ведь у нас в семье все на 
общее дело работают по мере сил. Я лю-
блю с тестом работать, оно меня слуша-
ется, и моим дочкам тоже, наверное, это 
качество передалось. Алина – старшая, 
уже человек самостоятельный, но при 
первой возможности мне в пекарне по-
могает. Виолетте 14 лет, тоже часто со 
мной рядом. Ну а Анжеле – восемь, она 
в основном дегустирует.

По словам предпринимательницы, 
расширять свое дело она не планирует, 
довольствуется тем, что имеет. Благо 
постоянные клиенты есть. Несмотря 
на то, что население в Чистоозёрка не 
особенно большое, каждый день в пе-
карню Глянц приходят десятки сельчан.

Хотелось бы, конечно, не арендо-
ванное, а собственное помещение под 
пекарню и магазинчик иметь, но это 
пока неосуществимо. А раз так, счи-
тает Юлия Глянц, надо радоваться 
тому, что у тебя есть. От добра добра 
не ищут.

Константин СОМОВ

  ГОСПОДДЕРЖКА .

  «АП»–ИНФО .

Мечта. План. Результат

Нам «Хлеборобот»  
сеять и торговать помогает

КСТАТИ
По данным Министерства социальной защиты Алтайского края,   
в 2022 году было подписано 8349 соцконтрактов. На эти цели направ-
лено 832,2 миллиона рублей. Только в Завьяловском районе с помощью 
соцконтрактов создано в прошлом году 10 ИП, воспользовались господ-
держкой 19 ЛПХ.

СПРАВКА
Барнаульское предприятие «СиСорт» – разработчик и 
производитель оборудования для сортировки сыпучих 
продуктов,  имеет представительства в 18 странах, 
поставляет свою продукцию в 28 стран.

Программисты «СиСорт» работают над новыми сервисами.

Виктория Катыхина: «Что пошить желаете?»Горячий хлеб от Юлии Глянц.

Ввод жилья в 2022 г.
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Извещение
Администрация Камышенского сельсовета Завьяловского района 

Алтайского края извещает участников общей долевой собственно-
сти на земельный участок из земель сельскохозяйственного назна-
чения, с кадастровым номером 22:11:050002:275, общей площадью 
3 019 130 кв. м, местоположение: Алтайский край, Завьяловский 
район, в границах муниципального образования Камышенский 
сельсовет, примерно в 7 км к северо-западу от с. Камышенка, о 
проведении общего собрания участников долевой собственности.

Место проведения собрания: Алтайский край, Завьяловский 
район, с. Камышенка, ул. Аврамкова, д. 12 (Дом культуры).

Дата и время проведения собрания: 7 марта 2023 года в 10.00.
Начало регистрации в 9.30.
Повестка дня:
1. Избрание председателя и секретаря общего собрания.
2. О заключении договора аренды земельного участка и услови-

ях такого договора.
3. О лице, уполномоченном действовать от имени участников 

долевой собственности без доверенности, в том числе об объеме и 
сроках таких полномочий.

Ознакомиться с документами по вопросам, вынесенным на об-
суждение общего собрания, можно в течение сорока дней со дня 
опубликования настоящего извещения по адресу: Алтайский край, 
Завьяловский район, с. Камышенка, ул. Аврамкова, д. 12 (админи-
страция Камышенского сельсовета).

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ЭЛИТНО-СЕМЕНОВОДЧЕСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
ИП глава КФХ Студёнов М.К.

    Пшеницы Тобольская степная, элита
Пшеницы Тобольская, элита 
Пшеницы твердой Памяти Янченко

РЕАЛИЗУЕТ СЕМЕНА

Тел. сот. 8-960-945-8133, тел. раб. 8 (385-78) 21-0-47.
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Присоединяйтесь 
к группам

«Алтайской
правды»

в социальных сетях.
Общайтесь,
участвуйте

в акциях и розы-
грышах!

Реклама
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  ПРОЕКТ .

  БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

«IT повсюду, это – будущее»
В школах края стартовали 
«Уроки цифры» – так назы-
вается многолетний всерос-
сийский образовательный 
проект.

Корреспонденты «АП» побывали 
на одном таком занятии в барнауль-
ской гимназии № 74 и вместе с вось-
миклассниками узнали, как искус-
ственный интеллект (ИИ) уже сегодня 
помогает предсказывать погоду.

З���� �����
�������?

Урок провел педагог краевого 
центра дополнительного образо-
вания детей «IT-Куб» Иван Луценко. 
Вообще-то сфера его профессиональ-
ных интересов – робототехника и 
системы компьютерного зрения, но 
в этом году пришлось погрузиться 
в метеорологию.

– Давайте разбираться, что такое 
прогноз погоды и откуда он берется, –
предложил Иван Луценко школьни-
кам, собранным в компьютерном 
классе.

– Это какое-то предсказание 
погоды? – предположил один из 
восьмиклассников.

– Да, но как оно делается? Сидит 
человек и смотрит в хрустальный 
шар? А как тогда?

В режиме мозгового штурма ре-
шили, что метеорологи наблюдают 
за погодой, с помощью приборов 
фиксируют некие явления и затем 
составляют прогноз. Чем более кра-
ткосрочный, тем более точный.
В целом так и есть – о чем школьни-
кам рассказали во вводной видеолек-
ции от «Яндекса». Про то, что Земля не-
много сплюснутая, вращается вокруг 
своей оси и Солнца и прогревается 
неравномерно. А еще про циклоны и 
антициклоны, метеостанции и метео-
зонды. А потом и про математические 
модели, которые обсчитывают огром-
ные массивы данных и на их основе 
строят прогноз. Но метеоролог этот 
прогноз корректирует.

– Если у вас есть математическая 
модель, искусственный интеллект, 
то зачем нужен человек? Дело в том, 
что ИИ работает по алгоритмам, и 
все, что он может дать нам нового, 
будет базироваться на чем-то старом. 

Он не сможет написать картину с 
нуля, как и предсказать какие-то 
аномалии, – объясняет Иван Луцен-
ко. – Например, в этом году в Европе 
аномально теплая зима. Такое пред-
сказать можно, но крайне трудно, 
потому что статистически это слу-
чается раз в несколько веков. Так 
что метеорологи никуда не денутся.

П��� �� �������…
О том, где работают и чем на са-

мом деле занимаются метеороло-
ги, школьникам тоже рассказали 
в видеоролике, посвященном Ал-
тайскому центру по гидрометеоро-
логии и мониторингу окружающей 
среды. А потом предложили самим 
попробовать себя в этом качестве –
с помощью виртуального тренажера 
(кстати, эти уроки на сайте урокциф-
ры.рф доступны абсолютно всем).
В нем нужно было снять показания 
осадкометра, анемометра (прибора 
для определения скорости ветра), 
термометра и других устройств, рас-
сортировать нужные и ненужные 
данные для суперкомпьютеров.

– Было интересно узнать, как 
работают метеостанции, а потом 
нам предложили самим выполнить 
задания, довольно несложные, так 

что все понравилось, – рассказала 
нам в конце занятия ученица Кри-
стина Косенко. – В конце нужно 
было самим скорректировать ме-

теорологические данные и выбрать 
то, что искусственный интеллект 
предсказал неправильно.

О том, в чем практический смысл 
таких встреч, мы спросили директо-
ра барнаульского «IT-Куба» Светлану 
Шефер. Она говорит, что тема искус-
ственного интеллекта всегда волнует 
общественность: а вдруг он нас за-
воюет, победит? Но на сегодняшнем 
уровне развития суперкомпьютеров 
нет таких мощностей, которые могли 
бы точно предсказывать погоду на 
месяц вперед.

– Этот урок не нацелен на полу-
чение каких-то глубоких знаний. 
Просто те дети, которые не ин-
тересуются информационными 
технологиями, но любят какие-то 
естественные науки, благодаря та-
ким занятиям поймут, что, когда 
они вырастут и будут работать в 
какой-нибудь лаборатории, им при-
дется иметь дело с этими техноло-
гиями. Мы говорим им: смотрите, 
IT повсюду, это ваше будущее!

Мария ИВАНОВА,
Евгений НАЛИМОВ

(фото)
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 «Развитие» каждый год 

ставит по одному благотвори-
тельному спектаклю. В декабре 
зрителю представили премье-
ру «Летучая мышь», на днях 
состоялся повторный показ.

Выбор спектакля всегда за 
режиссером. Наталья Кочерги-
на остановилась на «Летучей 
мыши», потому что очень лю-
бит классику – и литератур-
ную, и музыкальную.

– «Летучая мышь» – это про 
любовь, – говорит она. – Мне 
кажется, нам всем ее не хва-
тает. И мы ведем со зрителем 
диалог о любви.

Изюминка постановки в том, 
что за основу взят оригинал, 
водевиль Мельяка и Галеви 
«Бал в сочельник, или Часы 

с боем», о котором мало кто 
помнит. Поэтому есть сцены, 
удивляющие зрителя.

Мюзикл поставлен на соб-
ственные средства. Каждый из 
участников сделал организаци-
онный взнос. Определенную 
часть добавил фонд.

�����
Особенность таких постано-

вок в том, что в них задейство-
ваны не профессиональные 
актеры, а предприниматели, 
муниципальные служащие, 
врачи и другие известные 
рубцовчане. Работают с ними 
специалисты по актерскому 
мастерству, вокалу, хореогра-
фии, да и у многих участников 
большой сценический опыт, 
поэтому год от года спектакли 
становятся зрелищнее, инте-
реснее и профессиональнее. 
Есть актеры, которые сыграли 
10 и более ролей. Но каждый 
год обязательно приглашаются 
новые. В этом спектакле три де-
бютанта, причем один из них 
играет основного персонажа.

– Исполнителя роли глав-
ного героя мы искали очень 
долго, – рассказывает директор 

фонда Татьяна Буканович. – 
Во-первых, это большая роль. 
Во-вторых, человек должен 
быть поющим. В-третьих, мне 
хотелось, чтобы он не ассоции-
ровался с теми, кто уже играл 
в наших спектаклях ведущие 
роли.

Эксперимент, конечно, ри-
скованный – взять на главную 
роль дебютанта. Но Олег Ско-
рых, которого приметили на 

одном из мероприятий фонда, 
не подвел. Врач-рентгенолог 
городской больницы № 2 так 
вжился в роль Генриха, словно 
всю жизнь выходил на сцену. 
Правда, признается, не ожи-
дал, что репетиции займут так 
много времени.

Розалинду играет замести-
тель начальника управления 
культуры, спорта и молодеж-
ной политики Юлия Осипен-
ко. Это ее первая главная роль, 

хотя на сцену выходила уже 
неоднократно. Юлия  – неверо-
ятно творческий, обладающий 
вокалом человек.

В ���� � �� �����
Благотворители сами пред-

лагают, на что направить сред-
ства, собранные от показа 
спектаклей. На этот раз опре-
делились, что надо поддержать 

рубцовских военнослужащих, 
участвующих в СВО.

– Работаем напрямую с ко-
мандованием войсковой части 
6720, чтобы иметь четкое пони-
мание, в чем есть потребность. 
Государство обеспечивает всем 
необходимым, но мы хотим, 
чтобы этого было больше, – 
обозначает позицию фонда 
директор.

По просьбе военных после 
первого показа приобрели два 

квадрокоптера и аккумулятор 
для них. Сейчас решается, на 
что будут направлены сборы 
со второго. Общая сумма со-
ставляет около 300 тыс. руб-
лей.

Помимо реализации биле-
тов, фонд выделил 70 пригла-
сительных для семей участ-
ников СВО.

Г�� ������ ���
В этом году городской благо-

творительный фонд «Развитие» 
выиграл президентский грант 
в размере 3,5 млн с софинан-
сированием в 5 млн рублей 
на реализацию проекта «Год 
добрых дел».

– В рамках проекта плани-
руем провести цикл благотво-
рительных мероприятий, 
объединяющих граждан с ак-
тивной жизненной позицией, 
усиливающих патриотическое 
настроение населения, пред-
усматривающих поддержку 
участников СВО и их семей, 
способствующих развитию 
некоммерческого сектора, –
раскрывает перспективы Та-
тьяна Буканович.

По мнению директора фон-
да, «Год добрых дел» позволит 
системно подойти к решению 
ряда вопросов, связанных с 
проведением СВО. Во взаимо-
действии с войсковой частью 
и военкоматом предстоит 
определить приоритетные 
задачи и наметить пути их 
решения, в том числе путем 
привлечения средств для во-
еннослужащих, включая при-
званных по частичной моби-
лизации. Военнослужащих и 
их семьи включат в проектную 
деятельность. Параллельно на 
протяжении всего срока реа-
лизации проекта будет вестись 
патриотическая работа среди 
населения.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ,

(фото автора и
Виктории НЕГОНОВОЙ)

На новые рельсы
  ФАКТ .
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Открыт
для

обращений
Мэр Бийска Виктор 
Щигрев записал видео-
обращение, в кото-
ром отметил, что 
не собирается конку-
рировать с бывшим 
градоначальником 
Александром Студе-
никиным, а нацелен 
на плодотворное со-
трудничество со все-
ми жителями города.

Видеоролик глава науко-
града опубликовал в своем 
телеграм-канале. Виктор 
Щигрев отметил, что чи-
тает по возможности все 
комментарии в соцсетях. 
При этом градоначальник 
отметил, что бийчан силь-
нее всего интересует тема 
состояния дорог.

«Дорогие друзья! Не 
нужно искать крайнего 
и виноватых в состоянии 
улиц. Поверьте, и сотрудни-
ки дорожных служб, и я со 
свой стороны, и даже под-
ключившиеся к решению 
проблем предприятия дела-
ем все возможное. Даже вот 
видите: погода делает все 
возможное. Но, правда, два 
дня дала нам поработать, 
поустранять последствия 
снегопада», – рассказал Вик-
тор Щигрев.

Кроме того, мэр поблаго-
дарил подписчиков, которые 
оставляют обращения –
в ряде случаев получается 
оперативно среагировать 
на ту или иную проблему. 
Виктор Щигрев пообещал 
горожанам не закрывать чат, 
но при этом отметил, что 
оскорбления и ругательства 
в адрес бывшего и нынешне-
го руководства города будут 
удаляться.

Никита ИВАНОВ

(Начало на 1 стр.)

Ее самые яркие воспоминания о годах учебы связаны с 
российскими студенческими отрядами. Она – боец краевой 
круглогодичной «Ювенты» и международного студенческого 
педагогического отряда «Единство». Считает, что самым 
лучшим решением в жизни было пойти в студенческие 
объединения.

– С «Ювентой» мы покорили множество вершин. Например, 
прошлой осенью забрали наибольшее количество наград на 
фестивале и спартакиаде, а также стали трехкратными чемпи-
онами по чирлидингу. Заняли первые места по комиссарской 
и производственной деятельности, получили знамя лучшего 
СПО Алтайского края! И это непередаваемые эмоции радости 
и гордости за отряд, людей в нем и себя, – отмечает Татьяна.

По ее словам, трудности у студентов бывают разные. Порой 
не достает лишних часов в сутках. В прошлом году Татьяна 
осознала, как много всего есть для школьников и студентов
в отличие от взрослых работающих людей, поэтому старается 
брать максимум и участвовать во всем. Порой приходится 
меньше спать ночью, чтобы успеть подать заявку на тот или 
иной конкурс. Но она знает, что это того стоит.

Ф�������
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Дмитрий Щелгачёв учится на 4-м курсе по специальности 
«ветеринария» в АГАУ. Он мечтал работать в сфере медицины, 
но лечить людей ему не хотелось. В свободное от учебы время 
помогает персоналу в ветеринарной клинике. Это укрепило 
его веру в то, что профессию выбрал правильно.

Недавно он с коллегами и наставниками создал устройство 
для фиксации конечностей у мелких домашних животных – со-
бак, кошек, кроликов, шиншилл, которое позволяет питомцам 
более комфортно переносить медицинские вмешательства.

– Уже имеющиеся в арсенале ветеринаров устройства для 
фиксации животных неидеальны. Они громоздки, сложны 
в использовании, могут быть причиной болезненного пере-
жатия сухожилий, – считает студент. – Да и не обеспечивают 
достаточной безопасности для человека в случае агрессивного 
поведения животного.

Студенты же сделали устройство легкое, травмобезопасное. 
Оно целиком выполнено из мягких текстильных материалов 
и пластмассовых деталей. А компоненты для его изготовле-
ния продаются в любом магазине для портных.

– Судьба изобретения пока остается открытой, – улыбается 
Дмитрий. – Пока займусь учебой и новыми идеями. Недавно 
сдал экзамены, немного отдохну – и снова за работу.

Наталья
АНДРОНОВА

Есть куда расти

Урок провел педагог «IT-Куба» Иван Луценко. Такие занятия проходят в компьютерных классах.

Школьникам предложили предсказать погоду на онлайн-тренажере.

Татьяна Буканович с приобретенными квадрокоптерами. Сцена из мюзикла «Летучая мышь».

Рубцовский городской 
благотворительный 
фонд «Развитие» поста-
вил спектакль «Летучая 
мышь». Сборы от него 
направлены на необхо-
димое участникам СВО 
оборудование и обеспе-
чение.
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Извещение
Администрация Камышенского сельсовета Завьяловского района 

Алтайского края извещает участников общей долевой собственно-
сти на земельный участок из земель сельскохозяйственного назна-
чения, с кадастровым номером 22:11:050002:275, общей площадью 
3 019 130 кв. м, местоположение: Алтайский край, Завьяловский 
район, в границах муниципального образования Камышенский 
сельсовет, примерно в 7 км к северо-западу от с. Камышенка, о 
проведении общего собрания участников долевой собственности.

Место проведения собрания: Алтайский край, Завьяловский 
район, с. Камышенка, ул. Аврамкова, д. 12 (Дом культуры).

Дата и время проведения собрания: 7 марта 2023 года в 10.00.
Начало регистрации в 9.30.
Повестка дня:
1. Избрание председателя и секретаря общего собрания.
2. О заключении договора аренды земельного участка и услови-

ях такого договора.
3. О лице, уполномоченном действовать от имени участников 

долевой собственности без доверенности, в том числе об объеме и 
сроках таких полномочий.

Ознакомиться с документами по вопросам, вынесенным на об-
суждение общего собрания, можно в течение сорока дней со дня 
опубликования настоящего извещения по адресу: Алтайский край, 
Завьяловский район, с. Камышенка, ул. Аврамкова, д. 12 (админи-
страция Камышенского сельсовета).

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ЭЛИТНО-СЕМЕНОВОДЧЕСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
ИП глава КФХ Студёнов М.К.

    Пшеницы Тобольская степная, элита
Пшеницы Тобольская, элита 
Пшеницы твердой Памяти Янченко

РЕАЛИЗУЕТ СЕМЕНА

Тел. сот. 8-960-945-8133, тел. раб. 8 (385-78) 21-0-47.
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Присоединяйтесь 
к группам

«Алтайской
правды»

в социальных сетях.
Общайтесь,
участвуйте

в акциях и розы-
грышах!

Реклама
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  ПРОЕКТ .

  БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

«IT повсюду, это – будущее»
В школах края стартовали 
«Уроки цифры» – так назы-
вается многолетний всерос-
сийский образовательный 
проект.

Корреспонденты «АП» побывали 
на одном таком занятии в барнауль-
ской гимназии № 74 и вместе с вось-
миклассниками узнали, как искус-
ственный интеллект (ИИ) уже сегодня 
помогает предсказывать погоду.

З���� �����
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Урок провел педагог краевого 
центра дополнительного образо-
вания детей «IT-Куб» Иван Луценко. 
Вообще-то сфера его профессиональ-
ных интересов – робототехника и 
системы компьютерного зрения, но 
в этом году пришлось погрузиться 
в метеорологию.

– Давайте разбираться, что такое 
прогноз погоды и откуда он берется, –
предложил Иван Луценко школьни-
кам, собранным в компьютерном 
классе.

– Это какое-то предсказание 
погоды? – предположил один из 
восьмиклассников.

– Да, но как оно делается? Сидит 
человек и смотрит в хрустальный 
шар? А как тогда?

В режиме мозгового штурма ре-
шили, что метеорологи наблюдают 
за погодой, с помощью приборов 
фиксируют некие явления и затем 
составляют прогноз. Чем более кра-
ткосрочный, тем более точный.
В целом так и есть – о чем школьни-
кам рассказали во вводной видеолек-
ции от «Яндекса». Про то, что Земля не-
много сплюснутая, вращается вокруг 
своей оси и Солнца и прогревается 
неравномерно. А еще про циклоны и 
антициклоны, метеостанции и метео-
зонды. А потом и про математические 
модели, которые обсчитывают огром-
ные массивы данных и на их основе 
строят прогноз. Но метеоролог этот 
прогноз корректирует.

– Если у вас есть математическая 
модель, искусственный интеллект, 
то зачем нужен человек? Дело в том, 
что ИИ работает по алгоритмам, и 
все, что он может дать нам нового, 
будет базироваться на чем-то старом. 

Он не сможет написать картину с 
нуля, как и предсказать какие-то 
аномалии, – объясняет Иван Луцен-
ко. – Например, в этом году в Европе 
аномально теплая зима. Такое пред-
сказать можно, но крайне трудно, 
потому что статистически это слу-
чается раз в несколько веков. Так 
что метеорологи никуда не денутся.

П��� �� �������…
О том, где работают и чем на са-

мом деле занимаются метеороло-
ги, школьникам тоже рассказали 
в видеоролике, посвященном Ал-
тайскому центру по гидрометеоро-
логии и мониторингу окружающей 
среды. А потом предложили самим 
попробовать себя в этом качестве –
с помощью виртуального тренажера 
(кстати, эти уроки на сайте урокциф-
ры.рф доступны абсолютно всем).
В нем нужно было снять показания 
осадкометра, анемометра (прибора 
для определения скорости ветра), 
термометра и других устройств, рас-
сортировать нужные и ненужные 
данные для суперкомпьютеров.

– Было интересно узнать, как 
работают метеостанции, а потом 
нам предложили самим выполнить 
задания, довольно несложные, так 

что все понравилось, – рассказала 
нам в конце занятия ученица Кри-
стина Косенко. – В конце нужно 
было самим скорректировать ме-

теорологические данные и выбрать 
то, что искусственный интеллект 
предсказал неправильно.

О том, в чем практический смысл 
таких встреч, мы спросили директо-
ра барнаульского «IT-Куба» Светлану 
Шефер. Она говорит, что тема искус-
ственного интеллекта всегда волнует 
общественность: а вдруг он нас за-
воюет, победит? Но на сегодняшнем 
уровне развития суперкомпьютеров 
нет таких мощностей, которые могли 
бы точно предсказывать погоду на 
месяц вперед.

– Этот урок не нацелен на полу-
чение каких-то глубоких знаний. 
Просто те дети, которые не ин-
тересуются информационными 
технологиями, но любят какие-то 
естественные науки, благодаря та-
ким занятиям поймут, что, когда 
они вырастут и будут работать в 
какой-нибудь лаборатории, им при-
дется иметь дело с этими техноло-
гиями. Мы говорим им: смотрите, 
IT повсюду, это ваше будущее!

Мария ИВАНОВА,
Евгений НАЛИМОВ

(фото)
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 «Развитие» каждый год 

ставит по одному благотвори-
тельному спектаклю. В декабре 
зрителю представили премье-
ру «Летучая мышь», на днях 
состоялся повторный показ.

Выбор спектакля всегда за 
режиссером. Наталья Кочерги-
на остановилась на «Летучей 
мыши», потому что очень лю-
бит классику – и литератур-
ную, и музыкальную.

– «Летучая мышь» – это про 
любовь, – говорит она. – Мне 
кажется, нам всем ее не хва-
тает. И мы ведем со зрителем 
диалог о любви.

Изюминка постановки в том, 
что за основу взят оригинал, 
водевиль Мельяка и Галеви 
«Бал в сочельник, или Часы 

с боем», о котором мало кто 
помнит. Поэтому есть сцены, 
удивляющие зрителя.

Мюзикл поставлен на соб-
ственные средства. Каждый из 
участников сделал организаци-
онный взнос. Определенную 
часть добавил фонд.

�����
Особенность таких постано-

вок в том, что в них задейство-
ваны не профессиональные 
актеры, а предприниматели, 
муниципальные служащие, 
врачи и другие известные 
рубцовчане. Работают с ними 
специалисты по актерскому 
мастерству, вокалу, хореогра-
фии, да и у многих участников 
большой сценический опыт, 
поэтому год от года спектакли 
становятся зрелищнее, инте-
реснее и профессиональнее. 
Есть актеры, которые сыграли 
10 и более ролей. Но каждый 
год обязательно приглашаются 
новые. В этом спектакле три де-
бютанта, причем один из них 
играет основного персонажа.

– Исполнителя роли глав-
ного героя мы искали очень 
долго, – рассказывает директор 

фонда Татьяна Буканович. – 
Во-первых, это большая роль. 
Во-вторых, человек должен 
быть поющим. В-третьих, мне 
хотелось, чтобы он не ассоции-
ровался с теми, кто уже играл 
в наших спектаклях ведущие 
роли.

Эксперимент, конечно, ри-
скованный – взять на главную 
роль дебютанта. Но Олег Ско-
рых, которого приметили на 

одном из мероприятий фонда, 
не подвел. Врач-рентгенолог 
городской больницы № 2 так 
вжился в роль Генриха, словно 
всю жизнь выходил на сцену. 
Правда, признается, не ожи-
дал, что репетиции займут так 
много времени.

Розалинду играет замести-
тель начальника управления 
культуры, спорта и молодеж-
ной политики Юлия Осипен-
ко. Это ее первая главная роль, 

хотя на сцену выходила уже 
неоднократно. Юлия  – неверо-
ятно творческий, обладающий 
вокалом человек.

В ���� � �� �����
Благотворители сами пред-

лагают, на что направить сред-
ства, собранные от показа 
спектаклей. На этот раз опре-
делились, что надо поддержать 

рубцовских военнослужащих, 
участвующих в СВО.

– Работаем напрямую с ко-
мандованием войсковой части 
6720, чтобы иметь четкое пони-
мание, в чем есть потребность. 
Государство обеспечивает всем 
необходимым, но мы хотим, 
чтобы этого было больше, – 
обозначает позицию фонда 
директор.

По просьбе военных после 
первого показа приобрели два 

квадрокоптера и аккумулятор 
для них. Сейчас решается, на 
что будут направлены сборы 
со второго. Общая сумма со-
ставляет около 300 тыс. руб-
лей.

Помимо реализации биле-
тов, фонд выделил 70 пригла-
сительных для семей участ-
ников СВО.

Г�� ������ ���
В этом году городской благо-

творительный фонд «Развитие» 
выиграл президентский грант 
в размере 3,5 млн с софинан-
сированием в 5 млн рублей 
на реализацию проекта «Год 
добрых дел».

– В рамках проекта плани-
руем провести цикл благотво-
рительных мероприятий, 
объединяющих граждан с ак-
тивной жизненной позицией, 
усиливающих патриотическое 
настроение населения, пред-
усматривающих поддержку 
участников СВО и их семей, 
способствующих развитию 
некоммерческого сектора, –
раскрывает перспективы Та-
тьяна Буканович.

По мнению директора фон-
да, «Год добрых дел» позволит 
системно подойти к решению 
ряда вопросов, связанных с 
проведением СВО. Во взаимо-
действии с войсковой частью 
и военкоматом предстоит 
определить приоритетные 
задачи и наметить пути их 
решения, в том числе путем 
привлечения средств для во-
еннослужащих, включая при-
званных по частичной моби-
лизации. Военнослужащих и 
их семьи включат в проектную 
деятельность. Параллельно на 
протяжении всего срока реа-
лизации проекта будет вестись 
патриотическая работа среди 
населения.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ,

(фото автора и
Виктории НЕГОНОВОЙ)

На новые рельсы
  ФАКТ .

300 .   
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Открыт
для

обращений
Мэр Бийска Виктор 
Щигрев записал видео-
обращение, в кото-
ром отметил, что 
не собирается конку-
рировать с бывшим 
градоначальником 
Александром Студе-
никиным, а нацелен 
на плодотворное со-
трудничество со все-
ми жителями города.

Видеоролик глава науко-
града опубликовал в своем 
телеграм-канале. Виктор 
Щигрев отметил, что чи-
тает по возможности все 
комментарии в соцсетях. 
При этом градоначальник 
отметил, что бийчан силь-
нее всего интересует тема 
состояния дорог.

«Дорогие друзья! Не 
нужно искать крайнего 
и виноватых в состоянии 
улиц. Поверьте, и сотрудни-
ки дорожных служб, и я со 
свой стороны, и даже под-
ключившиеся к решению 
проблем предприятия дела-
ем все возможное. Даже вот 
видите: погода делает все 
возможное. Но, правда, два 
дня дала нам поработать, 
поустранять последствия 
снегопада», – рассказал Вик-
тор Щигрев.

Кроме того, мэр поблаго-
дарил подписчиков, которые 
оставляют обращения –
в ряде случаев получается 
оперативно среагировать 
на ту или иную проблему. 
Виктор Щигрев пообещал 
горожанам не закрывать чат, 
но при этом отметил, что 
оскорбления и ругательства 
в адрес бывшего и нынешне-
го руководства города будут 
удаляться.

Никита ИВАНОВ

(Начало на 1 стр.)

Ее самые яркие воспоминания о годах учебы связаны с 
российскими студенческими отрядами. Она – боец краевой 
круглогодичной «Ювенты» и международного студенческого 
педагогического отряда «Единство». Считает, что самым 
лучшим решением в жизни было пойти в студенческие 
объединения.

– С «Ювентой» мы покорили множество вершин. Например, 
прошлой осенью забрали наибольшее количество наград на 
фестивале и спартакиаде, а также стали трехкратными чемпи-
онами по чирлидингу. Заняли первые места по комиссарской 
и производственной деятельности, получили знамя лучшего 
СПО Алтайского края! И это непередаваемые эмоции радости 
и гордости за отряд, людей в нем и себя, – отмечает Татьяна.

По ее словам, трудности у студентов бывают разные. Порой 
не достает лишних часов в сутках. В прошлом году Татьяна 
осознала, как много всего есть для школьников и студентов
в отличие от взрослых работающих людей, поэтому старается 
брать максимум и участвовать во всем. Порой приходится 
меньше спать ночью, чтобы успеть подать заявку на тот или 
иной конкурс. Но она знает, что это того стоит.

Ф�������
��� ��������

Дмитрий Щелгачёв учится на 4-м курсе по специальности 
«ветеринария» в АГАУ. Он мечтал работать в сфере медицины, 
но лечить людей ему не хотелось. В свободное от учебы время 
помогает персоналу в ветеринарной клинике. Это укрепило 
его веру в то, что профессию выбрал правильно.

Недавно он с коллегами и наставниками создал устройство 
для фиксации конечностей у мелких домашних животных – со-
бак, кошек, кроликов, шиншилл, которое позволяет питомцам 
более комфортно переносить медицинские вмешательства.

– Уже имеющиеся в арсенале ветеринаров устройства для 
фиксации животных неидеальны. Они громоздки, сложны 
в использовании, могут быть причиной болезненного пере-
жатия сухожилий, – считает студент. – Да и не обеспечивают 
достаточной безопасности для человека в случае агрессивного 
поведения животного.

Студенты же сделали устройство легкое, травмобезопасное. 
Оно целиком выполнено из мягких текстильных материалов 
и пластмассовых деталей. А компоненты для его изготовле-
ния продаются в любом магазине для портных.

– Судьба изобретения пока остается открытой, – улыбается 
Дмитрий. – Пока займусь учебой и новыми идеями. Недавно 
сдал экзамены, немного отдохну – и снова за работу.

Наталья
АНДРОНОВА

Есть куда расти

Урок провел педагог «IT-Куба» Иван Луценко. Такие занятия проходят в компьютерных классах.

Школьникам предложили предсказать погоду на онлайн-тренажере.

Татьяна Буканович с приобретенными квадрокоптерами. Сцена из мюзикла «Летучая мышь».

Рубцовский городской 
благотворительный 
фонд «Развитие» поста-
вил спектакль «Летучая 
мышь». Сборы от него 
направлены на необхо-
димое участникам СВО 
оборудование и обеспе-
чение.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Ведущие телепрограммы 
«Играй, гармонь!» Анастасия 
и Захар Заволокины пригла-
сили на передачу дуэт семьи 
Бабченковых из села Зыря-
новка Заринского района. 
Наши земляки рассказали, 
как проходили съемки.

Короткой заметкой в декабрь-
ском номере районной газеты «Зна-
мя Ильича» прошла информация об 
успехе наших земляков. Программе 
почти 30 лет – многие родились 
и повзрослели под наигрыши на 
гармони и русские песни, которые 
лились в дом по утрам с экранов 
телевизора. Это программа-непо-
седа, программа-странник. Про-
шлый раз она впечатляла песнями 
и плясками кубанских казаков, 
сегодня укатила куда-то в Забайка-
лье, а следом идет Русский Север. 
Спецэффект заключается в том, 
что, показывая нам столь разные 
и неповторимые уголки России, 
поразительное разнообразие лиц, 
костюмов, уникальные особенно-
сти регионального фольклора, ав-
торы одновременно собирают всю 
эту мозаику в образ единой страны 
и единого народа.

Так частичкой большой страны, 
которую увидели миллионы теле-
зрителей, стали и наши зыряне 
Бабченковы – Елена и Евгений.

«М����-����» –
����̈��� � ����

«Играй, гармонь!» на Алтай для 
съемок своих программ приезжа-
ет не впервые. Здесь, как и по всей 
стране, ищут самородков с новыми 
песнями. Или старыми, но полю-
бившимися народу.

– Когда нам позвонила Анастасия 
Любимова, директор Многофунк-
ционального культурного центра 
Заринского района, и сказала, что 
надо ехать на прослушивание, мы 
не раздумывали, – рассказывает 
Елена Бабченкова. – Все-таки это 
наша работа прежде всего.

Стоит сказать, что Бабченковы не 
просто музыкальный дуэт, сложив-
шийся на почве семейного родства. 
Это работники культуры: Елена 
– заведующая зыряновским сель-
ским Домом культуры, а Евгений 

трудится там же культорганизато-
ром. Спелись они, конечно, намного 
раньше, чем начали трудиться в 
культуре.

– Прослушивание проходило в 
конференц-зале гостиницы «Бар-
наул», – продолжает наша гостья. 
– Когда мы приехали, то просто 
обомлели: вокальные коллекти-
вы приехали со всего Алтайского 
края! Все в концертных костюмах, 
некоторые были с дирижерами и 
руководителями ансамблей. При-
чем прослушивание проходило не 

одним днем. Снимали сразу для не-
скольких передач.

В зале внимательно слушали 
всех Анастасия и Захар Заволоки-
ны. Как рассказали Бабченковы, 
очень приятно удивило их терпение, 
внимание и дружелюбие. Например, 
поет солист, но видно, что это не 
подходит по каким-то причинам 
ведущим, они дослушают и спросят: 
«А есть ли что-нибудь еще в вашем 
репертуаре?» Поэтому некоторые 
исполняли по несколько песен.
А кого-то они просто хвалили, но 

тактично прерывали и просили 
подготовиться к их следующему 
приезду на Алтай.

Русские песни почти все извест-
ны, поэтому выступающим в конце 
Елене и Евгению было особенно 
тяжело. Понимали, что надо только 
удивлять! Потому и выбрали первой 
песню зырян «Марья-моль». Поется 
она на языке коми. В переводе ее на-
звание звучит как «Марьин корень», 
это вид дикорастущих пионов.
«Я не знаю языка, а вот у Евгения 
и родители, и их родители были 

зырянами. Он еще помнит, как дома 
они разговаривали на этом языке. 
Да и мы, живущие в Зыряновке, ча-
сто на мероприятиях представляем 
именно эту национальность: поем 
песни, угощаем блюдами, которые 
являются образцами национальной 
кухни, – в общем, таким образом 
храним традиции, – рассказыва-
ет Елена. – Когда вышли на сцену, 
конечно, было волнение. Все-та-
ки не каждый день приходится 
выходить на сцену перед такими 
взыскательными слушателями, 
как Заволокины. Мы представи-
лись, сказали пару слов о песне и 
начали. Смотрю, Анастасия и Захар 
оживились, улыбаются – значит, 
подумала я, зашло, как говорится!
И действительно, мы им понра-
вились! Сказали, что мы прошли 
пробы, съемки сегодня же!»

К��� 1. Д���� 1
– Всех, кого отобрали, – продол-

жает гастрольную эпопею Евгений 
Бабченков, – повезли сначала в На-
горный парк Барнаула. Там кто-то 
пел, а мы все создавали массовку. 
Температура в тот день была ниже 
минус двадцати, поэтому удоволь-
ствия, если признаться, от проис-
ходящего получили мало. После 
поехали в Государственный музей 
истории литературы, искусства и 

культуры Алтая. Там съемки про-
ходили практически в сумерках. 
Были выставлены световые лампы. 
А нам даже сказали не снимать 
верхнюю одежду и в кадре, чтобы 
не замерзнуть.

И тут доходит очередь до нас. Ко-
мандуют о начале съемки, а у меня 
баян замерз! Пристыли кнопки! Вот 
это казус! Все прервали, а коллеги 
наши из другого района, с которы-
ми успели подружиться за день, 
одолжили нам баян. Правда, даже 
ремни мне на нем были большими, 
но ничего, справились!

И уже совершенно замерзшие 
поехали потемну домой.

– В машину сели, едем и молчим, 
– вклинивается в разговор Елена, 
– устали и замерзли. Спрашиваю у 
Евгения: «Ну как тебе?» – «Нормаль-
но!» – отвечает. С тем и приехали 
домой. А уже на следующий день 
стали приходить звонки с поздрав-
лениями от друзей и членов семьи.

С �������  �� �����
Вообще, общаясь с супружеской 

четой Бабченковых, невольно ло-
вишь себя на мысли, что живут они 
на своей, какой-то особой, волне.

– Я никогда не пела, – рассказыва-
ет о своем пути в культуру Елена. –
А вот Евгений свои таланты прояв-
лял с первого дня совместной жизни! 
Он играет на любом инструменте: 
гитаре, гармони, баяне, балалайке. 
Хотя специального образования 
не имеет, но богом поцелованный, 
наверное. Я раз ему подпела, потом 
второй, да так и начали петь вместе. 
И оказалось, что у нас довольно не-
плохо получается!

Теперь, когда оба работаем в Доме 
культуры, наше хобби и вовсе ста-
ло работой. Но от нее мы получаем 
удовольствие! И это очень радует! 
Сначала, правда, было много вол-
нения, когда выходили на сцену, а 
теперь привыкли к этому – и поем, 
и играем как душа хочет!

Дети супругов, Александр и 
Анастасия, родителей всегда под-
держивают. Порадовались за успех 
и участие в знаменитой передаче и 
односельчане.

– Да мы и дома поем! – смеется 
Евгений Бабченков. – С песней по 
жизни намного веселее!

Любовь ПАЛЬШИНА.

Пойте, зыряне, для страны!
  ЗНАЙ НАШИХ! .

  НОВОСТИ .

  КРАТКО .
Письмо
Гарри
Поттеру

В Барнауле в одном из 
дворов на улице Попова 
заметили краснокниж-
ную бородатую неясыть, 
которая несколько часов 
сидела на дереве.

Как пишет паблик «Бар-
нул22», эта сова занесена в 
Красную книгу Алтайского 
края.

Отмечается, что ее при-
лет связан с недавним по-
теплением. После нулевых 
температур снег подтаял и 
образовался наст, который 
мешает охотиться на грызу-
нов. В поисках еды неясыть 
прилетела к людям, возле 
домов которых можно пой-
мать мышей и крыс.

Сова вызвала ажиотаж у 
жильцов дома, собрав вокруг 
березы толпу людей с телефо-
нами. Все гадали: откуда она 
прилетела и что здесь делает?

Комментаторы в соцсетях 
также восхитились птицей, 
назвав ее красоткой. Кто-то 
даже отметил, что у нее глаза 
человеческие. Некоторые по-
шутили, что, возможно, она 
принесла письмо барнауль-
скому Гарри Поттеру о зачис-
лении в Хогвартс.

Татьяна ПЕРВОВА

Знакомый
голос

С 1 февраля в музее 
«Дом, в котором провёл дет-
ские годы В.М. Шукшин» 
введут новую услугу для 
посетителей – медиагид по 
литературной экспозиции 
«Далёкие зимние вечера».

Желающим предоста-
вят мобильные телефоны 
со специальным приложе-
нием. Благодаря им посе-
тители смогут совершать 
индивидуальные экскурсии 
по музею в удобном режиме.

Одной из изюминок та-
ких новаций можно назвать 
то, что экскурсию по экспо-
зиции ведет дочь Василия 
Макаровича – актриса Мария 
Шукшина. Она расскажет 
о том, как жила семья отца 
в тяжелые военные годы,
о его детстве и увлечениях,
о крестьянском быте того 
времени. Контент мобильно-
го гида состоит из несколь-
ких блоков, по количеству 
локаций. Это кухня, горни-
ца, сени, усадьба.

Дмитрий СЕРДОВ

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

  КРИМИНАЛ .
Ухажёр из Интернета

Покушение на убийство вменяется 39-летнему бий-
чанину.

Мужчина пришел в гости в квартиру женщины по ее при-
глашению. Устроили застолье с горячительными напитка-
ми на кухне. Спустя некоторое время хозяйка отказалась от 
дальнейшего участия в этом. Гостю это не понравилось, он 
стал вести себя агрессивно, угрожать физической расправой 
и далее уже пустил кулаки в ход.

Но и этого ему показалось мало. Взяв кухонный нож, пообещал 
даме, что лишит ее жизни. А потом ранил в предплечье и кисть 
руки. Женщина смогла выбежать на лестничную площадку и 
попросила помощи у соседей, которые вызвали сотрудников 
полиции и скорую помощь. Пострадавшую госпитализировали 
в медицинское учреждение, где ей была оказана своевремен-
ная помощь.

В ходе следствия злоумышленник вину в покушении на 
убийство не признал. Но следствие на основе собранных до-
казательств пришло к иному выводу.

За кражу коляски ответил
В законную силу вступил приговор в отношении ра-

нее неоднократно судимого барнаульца, похитившего 
инвалидную коляску.

Как рассказала «АП» помощник прокурора Алтайского 
края Мария Антошкина, мужчина совершил кражу коля-

ски в подъезде многоквартирного дома. Пытался сдать ее 
в пункт приема металла, однако ее не приняли. Коляска 
была исправна, что вызвало у приемщиков подозрения. Тогда 
мужчина спалил сиденье коляски, после чего все-таки сдал 
ее, выручив 600 рублей.

Вину преступник признал частично, не согласившись с 
тем, что своим деянием причинил значительный ущерб. 
Сослался на то, что у инвалида имеется возможность по-
лучить инвалидную коляску от государства.

Суд приговорил его к 2 годам исправительной колонии 
строгого режима.

Пообещали выплату
Полицейские разыскивают аферистов, похитивших 

у жительницы Павловского района миллион рублей.
Обращение к правоохранителям поступило от 46-летней 

жительницы поселка Урожайного. Женщина рассказала, 
что в одной из социальных сетей увидела рекламу о разовой 
выплате 30 тысяч рублей, которая якобы положена рожден-
ным с 1961 по 1991 год. Женщина перешла по предложенной 
ссылке, а также заполнила анкету с личными данными. Через 
некоторое время ей позвонил незнакомец и представился 
менеджером. Под его руководством женщина перешла по 
продиктованной им другой ссылке и зарегистрировалась 
на указанной платформе. В результате лишилась своих сбе-
режений.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Супруги Елена и Евгений Бабченковы восхитили всю страну.

18 января замглавы админи-
страции Барнаула по дорож-
ному хозяйству и транспорту 
Антон Шеломенцев провел 
совещание, на котором обсуди-
ли проекты благоустройства 
городских парков в 2023 году.

В ходе него стало известно, что 
будет благоустроен парк «Централь-
ный», а также продолжатся работы 
по восстановлению парков «Юбилей-
ный» и «Изумрудный».

Барнаульский общественник 
Владислав Вакаев отметил, что в 
рамках четвертого этапа планиру-
ется завершить основные работы по 
комплексному благоустройству парка 
«Изумрудный». В частности, пред-
усмотрено обновление входных групп 
и ограждения вдоль парка. На терри-
тории возведут амфитеатр, который 
сможет вместить до 150 человек. Про-
должится устройство пешеходных 
дорожек, предусмотрены и работы 
по их освещению. Будет восстановлен 
фрагмент исторического Томского 

тракта. Новая парковка появится со 
стороны проспекта Сибирского.

На реализацию проекта потре-
буется порядка 100 миллионов. 
Благодаря прошлым трем этапам 
в парке построили пешеходные и 
велосипедные дорожки, восстано-
вили центральную аллею, провели 
освещение, установили сцену и но-
вые малые архитектурные формы, 
скамейки и урны.

Еще свыше 100 миллионов выделе-
но на восстановление парка «Юбилей-
ный». Работы по его благоустройству 

начались в прошлом году. В планах 
установить освещение, видеонаблю-
дение, скамейки, урны и туалеты.

Не отстает и парк «Центральный», 
в котором отремонтируют пешеход-
ные дорожки, установят освещение, 
камеры видеонаблюдения, благоу-
строят территорию, высадят деревья 
и отремонтируют фонтан.

Всего в 2023 году на благоустрой-
ство общественных территорий Бар-
наула выделено более 300 миллионов 
рублей.

Антон ПЕТРОВ

Парки не забросят
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Бумеранг добра
1 февраля алтайский Краевой кризисный центр для 

мужчин запускает новый проект «Бумеранг добра», 
который рассчитан на молодых людей от 14 до 18 лет.

Он поможет окунуться в мир добровольчества, которое в 
наше время является достаточно перспективным средством 
решения проблемы социализации молодого поколения.

Специалисты центра проведут мастер-классы по различ-
ным направлениям, тренинги, встречи с удивительными 
людьми нашего края.

Чтобы стать участником проекта, необходимо оставить 
заявку на сайте Минсоцзащиты либо записаться по телефону 
8 (3852) 55-12-88. Также можно прийти на консультацию по 
адресу: г. Барнаул, ул. Георгия Исакова, 113е.

Важное
изобретение

Новый способ оперативного лечения нефроптоза 
у детей изобрели специалисты Алтайского краевого 
клинического центра охраны материнства и детства.

Нефроптоз – это опущение почек, которое встречается 
довольно часто у детей, чаще у девочек, и в подростковом 
периоде. Сопровождается болями, повышением давления, 
может нарушаться отток мочи из-за перегиба мочеточника, 
и развивается пиелонефрит (воспаление почки). Заболева-
ние может значительно снижать качество жизни больных.

Авторами нового метода стали известный хирург Юрий 
Тен, заместитель главного врача АККЦОМД по хирургии, 
врач – травматолог-ортопед Арсен Осипов, хирург Констан-
тин Тен, уролог-андролог Карима Фролкова, ассистент 
кафедры детской хирургии АГМУ Дарья Елькова.

Юрий Тен рассказал, что методик оперативного лечения 
нефроптоза много, но большинство из них дают рецидивы. 
Чтобы почка оставалась на своем месте, хирурги из ближай-
ших мышц создают для нее «гамачок», но почка может из 
него выскальзывать и опускается снова. С помощью нового 
способа врачи берут широкий пучок мышц и сооружают 
из него что-то вроде корзинки. В этом случае орган уже не 
смещается.

Всего этим методом прооперировали 86 больных, ни у 
кого из них не было рецидива.

Изобретение алтайских детских хирургов запатенто-
вано Федеральной службой по интеллектуальной соб-
ственности.

Дмитрий СЕРДОВ
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